

Axe A

Savoirs et doctrine

Linguistique et dialectologie

Séminaire

Nommer les hommes dans les mondes anciens

5e séance

Programme annuel 2017-2018 Responsable : Gilles Van Heems, MCF Lyon 2

Jeudi 12 avril 2018 de 17h à 19h

Salle 410 - MILC 35 rue Raulin - Lyon 7e

Oscan personal names : advances in understanding

Nicholas Zair, université de Cambridge

L'osque, l'un des membres de la famille des langues sabelliques, proche parent du latin, était parlé dans le sud de l'Italie du Ve au ler s. av. Į-C.

Si le système onomastique que nous font connaître les textes qui nous en restent est similaire à celui du latin, certains particularismes sont à noter. La dernière étude systématique de

ce système onomastique date de 1976, avec l'importante monographie *L'Anthroponymie* osque de M. Lejeune, qui reste aujourd'hui encore une base fondamentale pour aborder cette question.

Toutefois, l'accroissement de la documentation épigraphique qui a eu lieu depuis les années



1970 - en particulier avec les nombreuses inscriptions en alphabet grec mises au jour en Lucanie et dans le Bruttium [les actuelles Basilicate et Calabre] - a conduit à compléter un certain nombre de questions qui étaient considérées comme ouvertes par M. Lejeune (comme, par ex., celle de l'onomastique feminine).

L'objet de ce séminaire sera de discuter, après une présentation générale du système anthroponymique osque, deux points sur lesquels les nouvelles inscriptions ont apporté un nouvel éclairage : d'abord la mise en évidence d'un nouveau suffixe onomastique entrant dans la formation de noms masculins et féminins, suffixe qui n'a pas encore été repéré ; ensuite, concernant l'onomastique féminine, la question de savoir si les femmes, dans la documentation épigraphique, ont leur propre nom ou sont simplement désignées par leur nom de famille et/ou par celui de leur époux.



